



PRIMER INFORME LEGISLATIVO

LXV LEGISLATURA





MANUELA OBRADOR

DIPUTADA FEDERAL
CHIAPAS

La Cámara de diputados se rige bajo un reglamento interno, en el cual también se marcan los derechos y obligaciones que tenemos como legisladores; en cumplimiento a lo dispuesto en el Título Primero, Capítulo III, Sección Tercera, artículo 8, numeral 1, fracción XVI del Reglamento de la Cámara de Diputados del Honorable Congreso de la Unión, es un gusto y un honor para mi persona presentar el informe correspondiente al primer año legislativo de la LXV Legislatura.

Represento al Distrito 1 en Chiapas, soy Diputada Federal de la LXV Legislatura y pertenezco al Grupo Parlamentario de morena. Mi distrito comprende ocho municipios: Catazajá, La Libertad, Sabanilla, Salto de Agua, Tila, Tumbala, Yajalón, teniendo como cabecera distrital Palenque. El pasado 16 de octubre del 2022, en la ciudad de Palenque, Chiapas, realice mi primer informe legislativo a la ciudadanía en general; en el cual, les pude compartir las actividades parlamentarias que realizamos durante el Primer Año Legislativo de la LXV Legislatura.

En el evento que realicé para compartir nuestros trabajos con la ciudadanía, pude exponerles las acciones legislativas que hemos realizado con mis compañeras y compañeros de Grupo Parlamentario que han tenido como objetivo beneficiar al país y a los que menos tienen; de igual forma, presenté las gestiones que he realizado durante este año de labores.

Mis actividades legislativas no solo fueron difundidas en el evento realizado, ya que también preparé una recopilación de toda la información y realicé una gaceta informativa teniendo como objetivo compartir con la mayor población posible mi Primer Informe Legislativo y de este modo respaldar la confianza del pueblo con acciones por parte de mi persona, y les presento a continuación.

MANUELA OBRADOR

INFORME LEGISLATIVO

GESTIONES PARA EL BIENESTAR DE CHIAPAS

Como representante en el Congreso de la Unión de ocho municipios del **Distrito 01 de Chiapas**, la diputada federal **Manuela del Carmen Obrador Narváez**, se ha caracterizado por el trabajo legislativo y de gestión en favor de las familias chiapanecas; labor que hoy en día se refleja en metas cumplidas y buenos resultados.

Se gestionó con éxito la modernización de la carretera Palenque- Catazajá.



Con persistencia, se logró en el 2020 la apertura de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería Campus Palenque (UPIIP) del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Se trabaja en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (SEDATU) para regularizar y dar certeza al patrimonio de cerca de 900 personas del predio El Rosario, en Catazajá.



Actualmente se ejecutan trabajos de rehabilitación en la carretera a Salto de Agua, tras gestionarse recursos ante los gobiernos de Chiapas y Tabasco.

En coordinación con Fonatur, la diputada federal gestionó recursos por 125 millones de pesos para un Plan Integral de Desarrollo con el que se construyen obras de beneficio social en 10 comunidades aledañas a la ruta del Tren Maya en Chiapas.

Se comenzará la construcción de una Clínica de Medicina Familiar con especialidades y quirófano del ISSSTE en Palenque, tras la gestión del proyecto ante autoridades federales.



En 2023 comenzará la construcción del campus de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería en Palenque (UPIIP) con recursos federales gestionados desde la Cámara de Diputados.



Los legisladores aprobaron en el Presupuesto de Egresos del 2022, recursos por 29 mil 903 millones de pesos para el Programa Sembrando Vida; se sigue impulsando al campo chiapaneco.

Se aprobó aumentar en 20% la Pensión para el Bienestar de los Adultos Mayores.

Los diputados federales aprobaron recursos por 13 mil 964 millones para el programa "La Escuela es Nuestra" para este 2022.

MANUELA OBRADOR

INFORME LEGISLATIVO

Educación, salud, conectividad y bienestar para las y los ciudadanos; son los ejes del trabajo que la legisladora ha impulsado desde el 2018 en la Cámara de Diputados para contribuir a la transformación de Chiapas.

LA EDUCACIÓN ES PRIMERO:

• CREACIÓN DE LA UNIDAD PROFESIONAL INTERDISCIPLINARIA DE INGENIERÍA CAMPUS PALENQUE

Gracias a las gestiones emprendidas por la diputada federal desde el año 2019, durante su primer periodo como legisladora, se logró la apertura de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería Campus Palenque (UPIIP), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), que actualmente tiene dos años en funciones.

¿QUÉ CARRERAS OFERTA LA UPIIP?

- Ingeniería Civil
- Ingeniería Ferroviaria
- Ingeniería Biotecnológica
- Licenciatura en Turismo Sustentable.

SALUD PARA TODOS.

• PROYECTO DE CLÍNICA DEL ISSSTE EN PALENQUE

El pasado 16 de agosto, Manuela Obrador presentó a la ciudadanía en general el proyecto para la Construcción de una Clínica de Medicina Familiar con especialidades y quirófano del Instituto de Servicios y Seguridad Social para los Trabajadores del Estado (ISSSTE), logrado tras una ardua gestión que la legisladora encabezó. Tocando puertas de autoridades federales, reuniéndose en tres ocasiones con el Dr. Pedro Zenteno Santaella, director del ISSSTE, y respaldada por un comité ciudadano



interesado en el bienestar de la región, Obrador Narváez emprendió la gestión ante el aumento en la demanda de servicio médicos en esta región de Chiapas.

• PROYECTO HOSPITALARIO.

El proyecto de Clínica de Medicina Familiar con Especialidades y Quirófanos, tendrá capacidad de atención principalmente para más de 28 mil 728 derechohabientes de distintos municipios de Chiapas, además se busca que la población en general



BECAS PARA ESTUDIANTES

Los estudiantes de la UPIIP cuentan con becas "Jóvenes Escribiendo el Futuro", gestionadas por la diputada federal ante la Coordinación Nacional de Becas, con el objetivo de combatir la deserción escolar.

3,500

Jóvenes de Chiapas y todo el país podrán llegar a cursar estudios de ingeniería y licenciatura de calidad en esta universidad del Politécnico Nacional.

488

Empleos directos entre docentes, personal de apoyo y general, se generarán una vez concluido el campus de la UPIIP en Palenque.



pueda recibir atención médica con la universalización de salud que se impulsa desde el Gobierno de México. Este centro hospitalario de primer nivel



PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN DEL CAMPUS

Durante la actual legislatura, Manuela Obrador ha gestionado en coordinación con autoridades del Politécnico Nacional, un proyecto de inversión para infraestructura y equipamiento que asciende a 850 millones de pesos, los cuales se ejecutarán en 2023 y 2024 para la construcción del campus en 14 hectáreas de terreno destinadas a esta universidad. El proyecto contempla: Edificios de aulas, oficinas, laboratorios ligeros y pesados, auditorio, sanitarios, canchas, estacionamiento y un laboratorio para el análisis de virus tropicales.

Cabe destacar que las carreras impartidas en esta escuela se seleccionaron con base en un estudio previo que permite que las y los jóvenes que egresen de la UPIIP, tengan oportunidades laborales acorde a la realidad que vive el sur-sureste del país.

ANTECEDENTES

El proyecto educativo planteado por Obrador Narváez tuvo como objetivo inicial mejorar la calidad y oferta educativa en Chiapas por lo que, tras reuniones con autoridades federales, sectores sociales y ciudadanos de Palenque, el 30 de enero de 2020 el Consejo General Consultivo del Politécnico Nacional aprobó la creación de esta unidad y en septiembre del mismo año iniciaron los cursos.

contará con 6 consultorios, 2 de Medicina Familiar General y 4 de Especialidades; se proyectan tener 30 camas censables y ofrecer servicios médicos con 4 especialidades básicas, Cirugía General, Gineco-Obstetricia, Pediatría, Medicina Interna, Quirófanos de Cirugía General, Imagenología (Radiología, Arco en C, Ultrasonografía, Mastografía, Densitometría y Tomografía, Laboratorio, Servicio de Atención Oportuna, Cirugía y Unidad de Cuidados Coronarios, entre otras. Actualmente se cuenta con un predio de dos hectáreas perteneciente al ISSSTE, lugar en donde se iniciarán las obras de construcción de la clínica en los próximos meses y que se finalizará en 2023.

BENEFICIO DIRECTO:

- Catazajá, La Libertad, Palenque, Benemérito de las Américas, Márquez de Comillas, Sabanilla, Salto de Agua, Sitalá, Tila, Tumbalá, Yajalón, Chilón, y la región de Los Ríos en Tabasco.

CONECTIVIDAD.

• MODERNIZACIÓN DE LA CARRETERA PALENQUE- CATAZAJÁ

La finalización de los trabajos de modernización de la carretera Palenque- Catazajá fue un compromiso que la diputada federal Manuela Obrador cumplió a través de gestiones que realizó ante la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) entre el 2018 y 2019.

Esta vía de comunicación fundamental para el comercio, el transporte y turismo de Chiapas con Tabasco y otros estados, reportaba hasta el 2018 un considerable retraso en las obras, no obstante, con la persistencia de la legisladora ante autoridades federales, se lograron reasignar recursos para que se concluyeran con celeridad los trabajos que se realizaban.

La legisladora constató a lo



largo del tiempo que duraron las obras su avance y la correcta inversión de los recursos públicos con constantes recorridos realizados en compañía de ciudadanos y autoridades locales. A finales del 2019 la carretera fue entregada y hasta la fecha se conserva en buenas condiciones.



LEGISLAMOS PARA TRANSFORMAR

En la LXV Legislatura de la Cámara de Diputados, hemos trabajado velando por los intereses de las y los chiapanecos, durante el primer periodo ordinario del 1 de septiembre de 2021 al 15 de diciembre del mismo año aprobamos reformas entre las que destacan:

- Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Procedencia.
- Ley Federal de Revocación de Mandato.
- Presupuesto de Egresos de la Federación 2022.

En el segundo periodo celebrado del 1 de febrero al 30 de abril de 2022, legislamos aprobando:

- El bloqueo de Cuentas de Procedencia Ilícita.
- La Ley General de Movilidad y Seguridad Vial.
- Nacionalizamos la explotación y uso del Litio.

BIENESTAR PARA CHIAPAS

- Desde la Cámara de Diputados se respaldó la ampliación de la Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad a 2 mil 800 pesos bimestrales.
- Se aprobó en el Presupuesto de Egresos 2022 aumentar a mil 680 pesos bimestrales las becas de educación básica y media superior.
- Aprobamos recursos para que las y los adultos mayores reciban 3 mil 850 pesos bimestrales como parte de la Pensión para el Bienestar.

OBRAS DE IMPACTO SOCIAL TREN MAYA

La construcción del Tren Maya es una de las obras más importantes para el sureste del país; en Chiapas, el proyecto tendrá paso por dos municipios del distrito 01: Palenque y La Libertad. Derivado de gestiones ante el Fondo Nacional de Turismo (FONATUR), la diputada Manuela Obrador logró que se invirtieran recursos por 125 millones de pesos para la implementación de un Plan Integral de Desarrollo (PID), cuyo objetivo es garantizar los servicios públicos básicos en comunidades aledañas a la ruta que tendrá el Tren Maya, cumpliendo con lo dicho por el Presidente Andrés Manuel López Obrador sobre el desarrollo que debe generar este importante proyecto para los que más lo necesitan.

Actualmente se están construyendo en 10 comunidades de Palenque y La Libertad: casas de salud que contarán con equipamiento, canchas techadas, caminos cosecheros, pavimentación de calles e introducción de drenaje, aulas de escuelas de nivel básico, pozos artesanales e introducción de red de energía eléctrica. Además, con comités ciudadanos integrados por pobladores de los ejidos y con la supervisión de la legisladora, se da seguimiento a la construcción de los proyectos y a la correcta aplicación de los recursos federales en las obras.



REHABILITACIÓN DE LA CARRETERA A SALTO DE AGUA

Comprometida con garantizar la conectividad de las cabeceras municipales y las comunidades del distrito 01 de Chiapas, la diputada federal Manuela Obrador gestionó desde febrero de este año ante los gobiernos de Chiapas y Tabasco la rehabilitación de la carretera que conduce al municipio de Salto de Agua, que es además la puerta de entrada del comercio, turismo y comunicación con los municipios de la zona alta de la región norte de



Chiapas. Abandonada por las administraciones anteriores, esta carretera se encontraba en condiciones

REHABILITACIÓN 10.44 KILÓMETROS

- Que corresponden a Tabasco se están rehabilitando con una inversión de 30 millones 27 mil 29 pesos.

6.2 KILÓMETROS

- Correspondientes a Chiapas se rehabilitan con una inversión de 7 millones 101 mil 994 pesos.

intransitables, con baches profundos, desgajes y sin señalamientos. Con estas acciones se beneficiará a la población de los municipios de Salto de Agua, Tila, Sabanilla, y Yajalón, garantizando un traslado seguro y en menos tiempo entre municipios y comunidades de Chiapas y Tabasco a través de esta ruta.



FORTALECIMIENTO A LA GANADERÍA CHIAPANECA

Como parte de su agenda de trabajo, la diputada Manuela Obrador, en un trabajo conjunto con la Coordinación Nacional de Ganadería que encabeza Arturo Macossay Córdova, impulsó acciones para beneficiar al sector ganadero de Chiapas con la entrega de apoyos a 53 productores de los municipios de Palenque, Catazajá, La Libertad, Salto de Agua, Yajalón y Ocosingo como parte del "Programa Componente Fomento a la Ganadería", cuyo objetivo es impulsar la adquisición de sementales bovinos con características genéticas sobresalientes que aumenten la producción de calidad.

COMISIONES

- Como legisladora Obrador Narvaéz forma parte de las siguientes comisiones:
- **Energía**
- **Infraestructura**
- **Salud**



MANUELA OBRADOR

INFORME LEGISLATIVO

